

## Palabras del Director

La revista **Gobierno y Sociedad** se suma a la gama de publicaciones periódicas del Tribunal Electoral, que incluye, entre otras, *Mundo Electoral* y *Ratio Legis*. El objetivo de esta revista en particular es crear un instrumento de difusión de las investigaciones científicas sobre política, democracia y sistema electoral, en América Latina, que por su formato no puedan divulgarse por otros medios. Una revista especializada como esta, publicada tanto en soporte físico como digital, y de acceso abierto, dará, además, mayor visibilidad a las investigaciones producidas en el Tribunal Electoral, sirviendo también de plataforma de divulgación del trabajo de otros investigadores dedicados a los estudios sobre la democracia. Esperamos así establecer un puente eficaz entre la investigación y la elaboración de políticas públicas que desarrollen la democracia y promuevan los derechos políticos.

Aunque el objetivo de la publicación siempre estuvo claro, la fijación del nombre definitivo de esta nueva revista fue un proceso lento, en el que fueron descartándose múltiples denominaciones propuestas, algunas ciertamente sonoras y cargadas de significado, e igualmente atractivas como la finalmente adoptada. Sin embargo, **Gobierno y Sociedad** refleja bien las pretensiones de una iniciativa editorial de las características bosquejadas en el párrafo anterior. No hay en ella planteado una supuesta dicotomía entre el aparato estatal o sus instancias superiores de dirección, y el conjunto de la sociedad. El mensaje pretende, por el contrario, anunciar la intención de acoger en sus páginas que el estudio del universo de los fenómenos políticos, se manifiesten en el entorno

de las instituciones o fuera de ellas. El correlato de ese espíritu es también el de una apertura disciplinaria y metodológica, a tono con las necesidades del país y las circunstancias contemporáneas de la creación del conocimiento.

Los artículos que se incluyen en el primer número de **Gobierno y Sociedad** responden a las expectativas trazadas. Se incluyen contribuciones de autores dentro y fuera del Tribunal Electoral de Panamá, pero que tienen en común una gran calidad y un enfoque consistente con el objetivo descrito. Entre ellas se encuentran: *Aproximación teórica al concepto de gestión responsable (accountability) para fortalecer la participación ciudadana en Panamá, de Maricarmen Soto Ortigoza, Moisés Moya y Eric Espinosa-Fernández. También el trabajo del Doctor Alfredo Castillero Hoyos Democracia bajo tutela americana: Panamá (1903-31)*, que contribuye al conocimiento de un período de la historia política panameña pocas veces abordado.

Entre los trabajos de los colaboradores del Tribunal, se incluyen el artículo de Salvador Sánchez, *¿Sarípolos? Una indagación sobre el origen de la fórmula de RP adoptada en Panamá*, y el artículo de Constantino Riquelme Ortiz *Derecho a la participación ciudadana en los asuntos públicos: Desafíos presentes*.

Debe destacarse también la contribución internacional, con el artículo de Lucas M. Mantelli y María José Araya titulado: *El caso de los Buzos Miskitos: apuntes sobre la reciente sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos*.

Forjar un entorno de excelencia en la gestión de lo democrático y electoral en Panamá es una tarea ardua, y la investigación es una pieza fundamental para apoyar las políticas públicas sobre bases sólidas. Los artículos reunidos en este primer ejemplar de la revista **Gobierno y Sociedad** son un paso más en la dirección correcta.

Tengo la convicción de que las sucesivas ediciones de **Gobierno y Sociedad** serán un escaparate de la mejor investigación sobre la democracia, los sistemas electorales y la política, contribuyendo así a fortalecer el respeto a los derechos fundamentales y a la estabilidad de nuestras instituciones republicanas. Por eso cierro esta breve presentación como director de **Gobierno y Sociedad**, no solo celebrando la oportunidad de este primer número, sino celebrando los logros que se atisban en el futuro.

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Heriberto Araúz Sánchez', with a long horizontal stroke extending to the right.

**Dr. Heriberto Araúz Sánchez**  
**Magistrado Presidente**